

昭和と彩つた

日本の石油化学工業

—12—

題字は三井石油化学
相談役鳥居保治氏

強力な行政指導発動

当時が昭電のセンター計画に反対の態度を示したのはまどひ、旧財閥系花旗のセンターがいずれも西あり、東にも強力なセンターの一つどちらにあってもいいのではないかという考え方だ。昭電は日本化學のエチレン・センターの規模を拡大するには昭電の参加が必要だといつてある。

昭電猛烈に反発

通産省有機化學課長富澤はそれを承認すると昭和三十一年(一九五九年九月中旬)密かに有樂町の日石本社に日本石油化學社長佐々木を訪ねた。用件は昭電への原工事の進捗状況と、新たな石油化學事業と成用ガスの供給について協議を求めるためである。

認可を取得していない

で大型の新鋭製油所を建設

い。副社長安西正夫、専務鈴木治雄の不満は頂点に達しつつあった。この昭電

が首脳陣の反発は激しいもの

だった。しかし、反発はし

たが、なじみの原料ソース

では二万tになるが、なら

ないかといったところだ。

いますこし何とか新しい

ユーチーをと願っていたと

いふだけにまさに渡りに船

といふ面もおもであつたこと

は想像に難くない。

「」のよつと金剛の根回し

が進んでくる中で昭電側は

それはわからんと言に出

した。

何となれば昭電と同じ計

画で走っている住友などの

「住友の場合と昭電の状

況は明らかに異なつてい

た。たしかに化學肥料事業

の合併化と石油化學事業へ

は致しません」という切り

札がちらついていたと鈴木

治雄は往事を振り返って悔

しがる。

いざれにしても現実にセ

て佐々木は「ただいま、工

佐々木は新しい時代の産

する出光興産も提携したが、資源面に問題はない。企業としても當時の堅強な組織体制は石油化学の原料を貪るものが実績ではなかったが、通産省の認定、斡旋に従事してよかつた。まさに

石油精製会社がないに等しい状況であった。だから日本石油とその關係企業である日本化學も選択すれば原料コストの面で競争できる体

が、副社長安西正夫、専務鈴木治雄の不満は頂点に達しつつあった。この昭電が首脳陣の反発は激しいものだった。しかし、反発はしない。なじみの原料ソースでは二万tになるが、ならないかといったところだ。いますこし何とか新しいユーチーをと願っていたといふだけにまさに渡りに船といふ面もおもであつたことは想像に難くない。

「」のよつと金剛の根回しが進んでくる中で昭電側はそれはわからんと言出した。何となれば昭電と同じ計画で走っている住友などの「住友の場合と昭電の状況は明らかに異なつていった」といふ。たしかに化學肥料事業の合併化と石油化學事業へは致しません」という切り札がちらついていたと鈴木治雄は往事を振り返って悔しがる。

いざれにしても現実にセ

て佐々木は「ただいま、工

佐々木は新しい時代の産業である石油化学に思いを

が整っていない以上、昭電に対する政府認可がおりまし

た」と告げた。この一瞬か

わざとを得なかつたといつ

る日本における西欧の石油

化学センターが誕生したのが実績ではなかつたが、彼の

は通産省の認定、斡旋に従事してよかつた。まさに

石油精製会社がないに等しい

企業としても當時の堅強な組織体制は石油化学の原料を貪るものが実績ではなかつたが、彼の

は通産省の認定、斡旋に従事してよかつた。まさに

昭和色彩

日本の石油化学工業

— 12 —

題字は三井石油化学
相談役島居保治氏

日本石油化学が築き上げたオレフィン、ジオレフィンの外販センターは、この点で日本の石油化学工業をリードする役割を果たした。

センターをリード

場合によっては練勵開始からいつでも時間をおかずに増設という事態になるかも知れないという見方をしていた。こうした予測をしたのは同社の林や根岸らで

レノ装設の大規模化にこの時期すでに先鞭を付けていたことである。この当時のエチレン装置の年間生産能力は公称ども裏能力との間にそつと大きな差はなかった。能力的には三井製油化は二万五千、三井石油化は二万八、住友化学が一萬一千五百であった。そして日石化學のそれは二万五千、とあってはいた。しかし、日石化學はスタート時点で誘導品各社のオレフィン需要がかなりの量になると見込まれていた。このため

の石油化学の状況を調査するためには、米国においては、中でも根岸はアメリカの化学工業を精通していたから調査の着眼点も、よそとはほとんど違っていた。アメリカの石油化学工業における原料の融通体制は、きわめてダイナミックであり、しかも地理的にも広範囲であった。根岸は日本もやがて同じようなら石油化学の原料供給体系がでま上がるものとみていた。

わねい、お大きい才能はしておく必要があった。三万五千人、という能力になることはすでに当社も了解済みのことだった」といい、「まさに『エクセル』はいままでパイプラインつながりでじれりじれりしが迷つていないうが、いすればボンベに詰めて輸送する」ことによじて、ハピネット以外の市場で使つてもわかるように「新規」と語っているが、新規の開拓やセンターから離れた地域での石油化事業を予見したあたりなかなか

初のエチレンタンク車
チレン生産が始まるや日本で初めてエチレンのボンベを積んだタンク車を新潟県二本木工場まで走らせる」とに成功した。国鉄(現JR)は従来私有貨車は石油類やセメントまた化学薬品などのタンク車と罐梁材や塔槽類を運ぶ大物重以外は認めていなかった。それが夏場には百気圧といふ高圧にもなるエチレンガスを詰めたボンベをタンク車

日本石油化学はオレフィンの外販を事業としてスタートしただけにエチレンやアプロピレンの輸送技術についても意欲的であった。まだ、エチレン専用タンク車によるエチレン輸送は日本が千葉の丸善石油化学コンビナートに参加した三十八年はじめまで続いたが、いまはその姿を見ることが出来ない。

向ひは意外に少ないのではなかろうか。
いまでは当たり前だが、
当時の日本の石油化学企業
で電子計算機による制御運
転を行つたという考え方はな
かつた。同社のエチレンセ
ンターが竣工した翌年昭
和三十五年（一九六〇）四
月、アメリカのトムソン・
ラモ・ウードリッジ・アロ
ダクトからエチレン装置の
経済的な運転を行つには
もっとも最適なシステムだ
としてその導入方を勧めら

萬断として記録されるべきことであつた。だが、こうした努力にも係わらず同社はオレフィンの外販企業にとどまるわけにいかなかつた。理由としてはコンビナート企業の中にエチレン消化がスマートでないところや良質のオレフィン・センターになる動きをみせると、このも由つてきたからである。」のため同社も結局石油化学への道を歩まねばならなかつた。(破称船) (筆者は桜野被襟本紙主幹)

ところで、この車の自重は三・四トンで、貨車の自重は一千六百キロ。エチレン瓶は一千五百七十キロである。使用に関しては、高圧ガス取締法の対象となり、運輸省と通商省の共管ということで、運用にあたつては検査その他で関係者は

みなに新しいおもてなし精神で
に展開することによって、
ンビナーー企業の安定採用
や競争力の基盤整備の面に
大きく貢献した。中でも同
社は石油化学業界の中で
もつとも早くエチレン装置
の運転にコンピューター・
コントロール・システムを
導入した。このことを知る

な顧客の資本を新会社が集め、またコンピューターでは誘導品の原料に対するコスト要求は厳しく、ガラス張りの経営が要求される面もあつた。コンピューター・システムの導入はそつたところ、コンピューター各社に安心感を与えることになった。これは坂牧ら経営陣の一つの

なか卓見というほかはな

卷之三

カーによる海上輸送に先鞭をつけたのも同社である。

れ、検討に入った。電算機の導入とはコスト的な問題

the first time in the history of the world, the people of the United States have been called upon to decide whether they will submit to the law of force, and give up the right of self-government which they have so long and so proudly maintained.

昭和と彩つた

日本の石油化学工業

—14—

題字は三井石油化学
相談役鳥居保治氏

歐米の技術に挑戦

時(せいじゅう)するもの
ではなかった。

この八谷に率いられた白

触が開発に挑んだ技術とは

「エチレン・オキサイド」

の製造ノウハウの開発で

あった。

日本触媒はこの当時、吹

田の本社工場で無水タル

酸、琥珀酸、安息香酸、無

水マレイン酸など一連の有

機酸のほかに硫酸触媒の製

造を主たる事業としてい

た。ところに同社がまた「ラ

サメ合成」といっていた昭

和十六年(一九四一)自社

で何をやるかについては

され別な意図をもてたが、

感心取ったのか、安定期主

業者は三百人足らずだが、

昭和二十六年十二月から二

十七年五月までの半期の売

上高は約二億八千万円、経

過ぎることもあり、関係者

のひんしゆくを費したこと

もないと分かった。しか

し、独禁法(ふき)の精

氣を語っていた。

姐タツ、日本ゼオンとい
う外資系企業が本格的に石
油化学への進出を意圖し
つあつた頃、大阪府吹田市
のある工場の一隅、板張
り平屋建ての小さな研究室
で歐米の石油化学技術に挑
戦する試みが行われようと
していった。その企業の名は
「日本触媒化学工業」といっ
た。

社長は大阪帝大工部出
身の八谷泰道。若い時から
でつち奉公並みに勤めて苦
学力行の道を歩んできただ
けに、口元に刻まれた皺が
意萬の強さを表しているよ
うだった。独特の粘り強さ
と変わらぬ身の早さは生得の
ものよつて、後年、同社
が大きくなるにつれて目撃
との関係を強めようとする
大企業も現れたが、八谷は
そつした大企業の背後に隠
された別な意図をもてたが、
感心取ったのか、安定期主
業者には並みの経営者は
できない腕の冴えをみせ
た。それからとどけて行き
過ぎることもあり、関係者
のひんしゆくを費したこと
もないと分かった。しか
し、独禁法(ふき)の精
氣を語っていた。

EO開発に着手
資本金一億三千万円、從
業員は三百人足らずだが、
昭和二十六年十二月から二
十七年五月までの半期の売
上高は約二億八千万円、経
常利益約四千五百五十万円
で配当は三割と、まさに朝
鮮動乱からたらした特需景
況に燃える八谷の行動を制

日本触媒の当時の研究室



ニコースを開きながら「そ
のそる特需景気も終わる
ぞ。このあたりで新しい製
品の開発を行っておかないと
いかんのではないか」と
愚察した。役員会は「何か
新しいものについても当社
には酸化技術しかないのだ
といかんのではないか」と
ばかり、酸化技術をもつて深
く掘り下げるその延長線上
で新製品の開発を行うしか
には酸化技術しかないのだ
あり、それができればシア
ン化水素を利用してエチレ
ン・アンヒドリンを誘導
し、そこからアクリロント
リルの商業化も展望できる
のではないかといつた」と
がこの研究開発の意欲をそ
そった。

原料ソースへの期待
島田がエチレンの酸化技
術の開発に意欲を持つの
はこの当時、以前から知り
合いだった日本石油精製
課課長根岸良一(後日本石
油化学取締役)にアメリカ
の石油化学について問い合わせ
させたところ英文の返事を
もらった。アメリカではエ
チレンを供給する大きな会
社があり、大手生産によ
つて生産コストはきわめて合
理的である。日本でもその
わが国固有の実力を有し、
戦後も一貫してフタル酸市
場において圧倒的なシェア
を維持していた。

兵(社長)と協議、テーマ
の絞り込みにとりかかっ
た。この結果、エチレンを
酸化して有機酸生成物を
作るということで意見が一
まいとは言えなかつた。こ
エチレンの直接酸化の可

能性はすでに一九三一年

(昭)にアメリカの化学

者J.T.ロフラーが銀触

媒と空気で直接酸化エチ

レンを製造することができ

るといつて明瞭かにし

ていた。この特許をDCC

が獲得して一九三七年(昭

十二)に世界で初めてエチ

レンの直接酸化設備を建

設、工業化に乗り出した。

ここで注目される」とは一

九五〇年(昭二十五)まで

世界でDCCのみが直接酸

化によるEOの生産者で

あった。このことは、技

術が他社の追跡を許さない

ものであつたといつて記

明るかつた。

石川は旧滿鉄(南滿州鉄

道)中央試験所から引き揚

げてきて同社に入り、一時、

北海道大学の触媒研究室に

内地留学した。その頃酸化

銀を触媒としているいろな

酸化反応について実験した

ことがあり、その時の経験

がオレフィンの酸化を想

つかせたともいえる。

酸化エチレンの製造法は

戦前から酰素化法が主流で

いた。根岸が英文で

返事をしたのは戦前

は設備の耐腐食性の問題と

はなかったアイデアを導入

して成功した。(解説略)

(筆者は梅野謙彦本紙主幹)

昭和と彩った

日本の石油化学工業

—⑩—

題字は三井石油化学
相談役鳥居保治氏

旧満鉄中試の技術力

日本触媒がこの世界的にも高度な技術と見なされて、いた酸化エチレンの製造、ウハウの開発に取り組むことを決めてから日時がいくらも経ない頃、肝心の石川が研究部門を去つて製造部門に出るところ入事異動が行われた。

激突した経営環境

研究課長石川のあとを引受けたのは彼と同じ旧満鉄中央試験所出身の佐久山である。佐久山の下にはこれまで旧満鉄中試から引き揚げてきて同社に入つた中島（のち社長、金剛）、佐久山はある田、中島を呼んで「折角開拓することにしておるんだから、とにかくできる限り今までやつてみよつてはないか」と

いつて酸化エチレンの研究を重視する」と任命した。中島にはフタル酸のバナジウム触媒の活性度向上で大いに研究成果を上げた。さうに真空蒸留法を開発して同社のフタル酸事業のコスト競争力を飛躍的に高めたという実績があった。そして何よりも粘り強

い性格であった。

中島はフタル酸触媒の経験から酸化エチレンの技術開発の中心を触媒が決め手だとして活性度の高い銀触媒を作ることに努力した。中島は隆灰石、いわゆる軽石を細かく砕いてふるいにかけ、一定の大さのものを見つめたら八谷はハツの悪

た。そして何よりも粘り強

い性格であった。

木口が酸化エチレンの研究を引き継いだ頃、八谷が

研究室にやってきて木口の

仕事の手元を見ながら「

こんな大きな研究をするのよ

うな会社があるもんじゃな

かるほど」といひて増設は

かりしてるのでその反応

をまとめて食いつてしまつ

ると決めたら最後までやり

通すという志の強さがあつ

た。それだけに決断

成がソリノ、オイル・

シェールからの石油製品、

大豆油脂からのバイオケミ

カル的手法によるアルコ

ル製造、攀土貯岩（ほんじ

も人間だから時には弱氣に

けつがんからアルミニ

の同社経営において技術者

不足に悩むと、つづけて

足りただけに「ればといつ

てきただけに」

技術者の採用は人一倍熱

心だった。（敏称略）

（筆者は母野良彦本紙主幹）

昭和と彩つた

日本の石油化学工業

—125—

原料エチレン求めて

金剛は日本が戦争
た昭和二十年（一九二五）八月、旧内務省から
川崎市長となり、翌四六年四月まで実
現で、市長の座を譲り、
六年間市長として川
発展に尽くしたこと
れる。とくに、川崎
前から港を持たず、
海上輸送はすべて横
依存していたため
建設中の日航の工事
横浜市の衛星都市的
を負わされてきた。
崎を一大都市につくり
たのが金剛であり、
一步が川崎港の建設
立て地に工場を誘致
とであった。

成金や法令についての知識をもつてゐた。森はさうして政に対する懇意な立場のか、眞剣にその乗つていた。そういう合ひから森と金剛はの間柄にあつた。

森は早速金剛に連絡された。

「金剛さん、ひとしおの頃みを聽いておいでよろしく。あなたが例の市営埋立工事で下げる」とですかね、講じてゐる会社が、触媒といふ会社が、お存知でしょう。うなづきながら尋ねた。

「あなたは、日立の社長のところの方に参りこんでいます。実はその八六、わたしのところにて石油化学工場を建てたいと思って用地の払い下げをあがめに往つたのですが、ないといわれて困る。そこで何とかお相談に見えぬやうす。あなたがこの大変派な会社なうなかもします。日本触媒が川崎に

この相談
刺の市
わられた
相談に
した付き
はつ懇
電話を入
じつわた
むらえん
たの所の
地の払い
その申
中に日本
ある」と
何、知
としない
たしが先
ハ谷さん
いるまづ
合さんが
来られ
き川崎に
理め立て
みたにお
く土地は
出つてい
ならない
れだんで
日本触媒
を全然知
せんが、
べです。
（筆者は押野健彦本紙主幹）

工場を建設する。これは
われわれの政策にさわめて
食致することもあり、し
かも、この会社は長年苦労
して開拓した技術をそりで
事業化したいところには
ので通産省としてもぜひ成
功させたいと思っているわ
けです。ふくに日本触媒の
工場地が川崎でなければ
ならないというのはそこに
日本石油化学という、あな
たもよくご存知の会社から
必要な原料を供給してもら
わなければならないという
ことがありますからなんです。
日本触媒の内容については
われわれが保証するのでひ
とつ工場用地の払い下げに
ついてお預かりいただけま
せんか。

後年、金刺はハ谷や初代
の川崎工場長となつた右川
にあの頃の非礼を詫びながら
「初めてお会いした時は
お宅の会社のことについて
は何も知らなかつた。どこの
かい加減な会社だらうと
の認識しかなかつた。だから
お多分、土地を取得して何
年かして値上がりしたとい
ふつて断つた」と正直に由
状した。（敬称略）

